

**CONCEJO MUNICIPAL  
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 131  
20 de Julio de 2020

En La Higuera, siendo las 12: 00 del día Lunes 20 de Julio, el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a la sesión ordinaria N° 131, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Marcelo Godoy Roco todos vía remota , con la ausencia del concejal Roquer González Rojas.

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

Tabla a Tratar:

- 1.- Observaciones Acta de Sesión Ordinaria N° 129
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos:
  - 3.1 Celebración de contrato asociado a proyecto: "Mejoramiento Sistema Alcantarillado Localidad de Punta de Choros, Comuna de La Higuera", monto asignado \$ 121.383.958.
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

Presidente Galleguillos solicita incorporar un punto en el punto Acuerdo como 3.2 punto que dice relación con poder ampliar el acuerdo de Concejo que le dimos de subvención al comité de agua potable de La Higuera para poder comprarse una bomba, recuerden que aprobamos 5 millones y fracción para que el comité de agua pudiera comprar una bomba nueva, la bomba que compró el comité es de menor valor, ellos solicitan que el recurso que quedó pueda ser ocupado en implementos que dicen relación con operación del mismo comité, además de instalación de la misma bomba, esto no significa mayor recurso solo significa que ampliemos el acuerdo que además de comprar la bomba

que sirva para comprar insumos para la instalación de la misma bomba, voy a pedir acuerdo para incorporar el punto a la tabla Concejales por unanimidad acuerdan insertar punto nuevo 3.2

### **En tratamiento punto N° 1 de la tabla Acta de Sesión Ordinaria N° 129**

En observación:

Concejal Alegría dice tengo observación en página 8 en votación de Comité de Agua Potable de Punta Colorada punto 3.5 no corresponde votación porque yo aparezco aprobando y me abstuve, ahí hay un error por lo que no voy a aprobar esta acta

Concejala Carmona sin observaciones y aprueba acta

Concejala Guzmán sin observaciones y aprueba acta

Concejala Hernández sin observaciones y aprueba acta

Concejala Godoy sin observaciones y aprueba acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 129

Se da término a punto 1 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de correspondencia recibida**

Mario Pizarro da lectura a correspondencia:

- Memorándum N° 52 de Secplan, que entrega información de proyecto "Construcción de Plazoleta Punta de Choros" de fecha 14 de Julio de 2020, acompaña minuta técnica de licitación adjudicada .
- Memorándum N° 53 de Secplan , que solicita acuerdo por parte del Concejo Municipal para celebración de contrato asociado a proyecto "Mejoramiento Sistema Alcantarillado Localidad de Punta de Choros, Comuna de La Higuera", con un monto asignado de \$ 121.383.958.

Se da término a punto 2 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 3 de la tabla Acuerdos**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Celebración de contrato asociado a proyecto: "Mejoramiento Sistema Alcantarillado Localidad de Punta de Choros, Comuna de La Higuera", monto asignado \$121.383.958.

Presidente Galleguillos dice estos recursos obedece a un PMB y además compromiso establecido con la dirigencia del Comité y el consejero Javier Vega para poder hacer las mejoras y algunos faltantes para el sistema de Agua Potable de Punta de Choros, esto se postuló a la Subdere la que ya aprobó y hoy está en proceso de licitación

En votación:

Concejala Alegría dice si bien es cierto este proyecto habíamos aprobado la asignación de los recursos en una modificación presupuestaria, eso me llevó a decirle que había un pequeño error en la citación que fue la cantidad y después el monto oficial, usted me respondió que lo que correspondía era el monto oficial los \$121.384.000, pero resulta que después hay error de transcripción en el acuerdo porque se acuerda en el resumen los \$121.284.000, como las actas son documentos públicos después que están aprobadas, voy a reiterar que pueda corregirse el valor, esto lo observé en sesión ordinaria N° 125, me da gusto que ahora viene la cantidad exacta, pero voy a reiterar en el acuerdo N° 639 hay un error, hay 100 mil pesos menos, ojalá eso se pueda corregir, con esa observación no tengo problemas en aprobar

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán dice relacionado a los temas técnicos que involucra este mejoramiento al sistema de alcantarillado, quiero ser un poco enfática en mencionar que empresa que se gane esto ojalá sea posible dentro de la presentación cumpla con todos los requerimientos, la carta Gantt que ellos se hagan responsables de esa carta Gantt, aprobar tema financiamiento, solamente hacer mención que la empresa que se adjudique, también se trabaja con temas comisiones y que ellos evalúan y espero que sea super profesional, responsable, cumpla con los requisitos y con las bases, nosotros como ente fiscalizador tener en cuenta las obras que se están generando a nivel de nuestra comuna, apruebo

Concejala Hernández aprueba

Concejala Godoy aprueba

Presidente Galleguillos se abstiene

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, Godoy y Hernández, con la abstención de Presidente Galleguillos se aprueba 3.1 Celebración de contrato asociado a proyecto: "Mejoramiento Sistema Alcantarillado Localidad de Punta de Choros, Comuna de La Higuera", monto asignado \$ 121.383.958. **Acuerdo N° 713.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 nuevo

Presidente Galleguillos dice la bomba costó menos dinero de lo entregado, de los \$ 5.820.000 , tuvo costo aproximado de 4 millones, por tanto hay 1 millón setecientos mil pesos que no se ocuparon, por tanto el Comité de Agua Potable de La Higuera solicita poder ocuparlos en la adquisición de algunos implementos para la instalación de la misma bomba y si sobrara algunos implementos para la operación del mismo comité, por lo tanto solicito poder ampliar el acuerdo que tomamos el día 5 de Mayo donde decía que los \$ 5.800.000 era única y exclusivamente para la bomba, que hoy ese acuerdo pueda decir para la adquisición de bomba más implementos para su instalación e implementos para su operación

En votación:

Concejal Alegría aprueba

Concejala Carmona dice yo desconozco porque al final financieramente la crisis que pueda tener el Comité de Agua Potable de La Higuera , cuando aprobamos estos montos era por tema de urgencia para comprar la bomba, reponerla, pero de verdad me hago pregunta porque con este tema de la pandemia no se pueden hacer reuniones, ni asambleas, pero he recibido críticas de parte de los pobladores de La Higuera, hablan que la presidente contrata asesor jurídico, paga auditorías, tiene costo mensual no menor, entonces tan pobre no está, pensando en que esto vaya en beneficio de la gente de nuestro pueblo lo voy a aprobar, porque nosotros como municipio estamos absorbiendo el costo del traslado de agua en los camiones para los vecinos, el comité no está haciendo ningún aporte con nosotros, nosotros aparte de darle esta subvención le estamos costeadando el agua a nuestros vecinos que es un elemento vital, pero esos recursos que podríamos a lo mejor recuperar nos podrían servir para pagar los camiones aljibes, para pagar el agua que estamos pagando a Aguas del Valle, pero si no lo necesitan no deberían pedirlo, pero si dicen que lo necesitan para

la operación lo voy a otorgar pensando en que esto va para la comunidad, pero hay reclamos de la comunidad, lo dejo en mesa

Presidente Galleguillos dice es decisión de la asamblea del Comité de la cual usted también es socia

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán dice como consulta y escuchaba recién su planteamiento de cómo se puede distribuir el restante de este millón setecientos, eso significa que el pozo que en el fondo es municipal, pero lo está usando el APR, eso significa que ¿se va a recuperar ?, la bomba es destinada a ese pozo, pensando en el mejoramiento de la noria, ¿el pozo volvería a recuperarse para instalar esa bomba que ya se compró?

Presidente Galleguillos dice por supuesto, a propósito de lo que mencionaba la concejala Karen nosotros no estamos generando gastos en camión, como lo gestionamos por fuera no tenemos ese gasto, sí el agua, a propósito que la nueva noria aún no se termina, no hemos querido que se ponga en operación el pozo actual del APR, porque producto de la operación falló la bomba anterior, estamos esperando hasta que tengamos la certeza de que haya agua suficiente, la bomba está comprada e instalada, pero aún no ha sido utilizada, el acuerdo obedece a que la bomba tuvo costo menor y diferencia la puedan ocupar en otra cosa, esto es ampliar el motivo del acuerdo, eso es lo que estoy pidiendo

Concejala Guzmán dice dentro de mis cuestionamientos también lo voy a aprobar, pero dejar como observación ...

Concejala Hernández dice estoy muy de acuerdo con lo que dice la colega Carmona, la presidenta del APR ha hecho contratos a varias personas utilizando los recursos de todos los usuarios de nuestro pueblo , como soy de acá he escuchado muchos reclamos de la comunidad, pero me voy a abstener porque soy usuaria del comité APR de la localidad, pero muy de acuerdo con lo que dijo la colega Karen Carmona.

Concejal Godoy aprueba

Presidente Galleguillos se abstiene

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán y Godoy, con la abstención de la concejala Hernández y de Presidente Galleguillos se aprueba 3.2. Aprueba uso de excedentes de subvención extraordinaria entregada al Comité de Agua Potable Rural de La Higuera de \$ 5.820.290 , para fines expuestos por organización . **Acuerdo N° 714.**

Se da término a punto 3 de la tabla

#### **En tratamiento punto N° 4 de la tabla Entrega informaciones Alcalde**

Presidente Galleguillos dice tenemos la contratación de prevencionista de riesgos María José Gajardo que reemplaza a Valeska Araya quien renunció; contarles que los días jueves 16 a domingo 19 se hizo un operativo de control policial más exhaustivo en la comuna, se hicieron 271 controles vehiculares, 109 controles de identidad, 6 controles de alcoholes, 13 controles a locales comerciales, 6 infracciones de tránsito, 1 derivación a fiscalía por robo en lugar no habitado y 1 detenido por ley 20.000 por porte de droga, se hizo visitas puerta a puerta por parte de Carabineros, tenemos informe estadístico que se los voy a hacer llegar por correo; también informarles que hemos tenido, bueno producto de mi ausencia y licencia médica, don Carlos me representó en última sesión de Concejo, se entregaron algunas informaciones, pero hoy quiero reforzar un llamado que hoy tenemos una alta estadística de gente con Covid acá en la comuna, obedece también porque la cantidad de muestras que se han tomado han sido mucho mayores a meses anteriores, eso porque la gente ha presentado síntomas para poder ser pesquisados, recordar que hoy si un paciente no presenta síntomas no se le toma PCR, pero producto que vecinos han presentado síntomas, si presenta síntomas como de resfrío, eso nos da la posibilidad y facultad de poder hacerles el examen a la gente y han sido muchos los exámenes, por ende han arrojado más casos positivos, uno de ellos está aún en hospital funcionario del Cefsam y el colega que para nadie es desconocido que estuvo en el hospital sin necesidad de ser conectado a ventilador mecánico, hoy está dado de alta y está en su domicilio, los nuevos casos principalmente obedecen a los mismos grupos familiares de las personas que han dado positivo, solamente yo insisto y refuerzo el llamado a evitar juntas familiares, las fiestas, porque es ahí donde se produce la proliferación del virus; Cefsam está trabajando en turnos de 14 x 14, 14 funcionarios trabajan de manera corrida en turnos de 12 horas y los próximos 14 días funciona la otra mitad de la dotación de salud también en turnos de 12 horas; lo más probable es que hoy les presente una solicitud de modificación presupuestaria para ser votada el próximo lunes para destinar recursos para tener mayor personal médico que nos permita poder reforzar el equipo actual, tenemos 50% y algunos con problemas de salud, de esa manera poder atender a los vecinos que

hoy están siendo afectados por el Covid, no hemos tenido pacientes con mayor sintomatología, gente con síntomas leves, incluso algunos asintomáticos que han hecho cuarentena en su domicilio y en residencias sanitarias, dependiendo de lo que ellos mismos estimen , porque el traslado a residencia sanitaria es voluntario, se realizaron algunas sanitizaciones a lugares públicos, Cefam, municipio, plazas, se ordenó que la atención de público es de 9,00 hasta las 13:00 horas, porque recordar que no podemos dejar de funcionar como municipio ni dejar de atender a nuestros vecinos, no le podemos negar la atención a nuestros vecinos, pero disminuyendo horario de atención y disminuyendo el contacto social.

Se da término a punto 4 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 5 Varios**

Concejal Alegría dice mi primera consulta era por situación de contagios de manera más general, con lo que está afectando a funcionarios de la salud, caso mas concreto de don Mario ( Cortès ) que lleva varios días y que está bastante delicado de salud, quería preguntar ¿qué se sabe de esa situación?, porque ayer salió que el registro se había aumentado a siete personas en la comuna, eso como usted dice Alcalde se debe un poco a la mayor cantidad de testeos, a don Carlos en sesión anterior le planteaba el hecho de que no me parecía muy bien de que los testeos se hagan a las personas que sienten síntomas, pero hay una cantidad importante de personas asintomáticos y de eso nadie, se hace testeo un poco al azar para poder prevenir, porque veo situaciones complicadas que se puedan extender a mayor población, me alegra que se estén haciendo más exámenes mas testeos y ojalá no sea solamente a los que tienen síntomas , espero que sea también a los que no tienen síntomas

Presidente Galleguillos dice es una política pública que no depende de nosotros, pero si estamos adquiriendo 300 test rápidos, que es una herramienta que da tranquilidad a la población sobre todo a los grupos familiares cuando aparece un positivo, eso nos va a permitir que cuando aparezca un positivo, si el contacto familiar estrecho no presenta síntomas no podemos tomarle PCR, pero sí podríamos tomarle test rápido que es un mecanismo que permite detectar la emisión de virus

Concejal Alegría dice a propósito de esto tomé contacto con dos personas que reclamaban fuertemente porque sus parejas han sido

contagiadas, uno está en el hospital y otro en cuarentena en la casa con posibilidad que se contagie el resto de su familia y él dice que a raíz de lo que publicó en redes sociales el médico lo fue a ver ayer y le dijo que era el único médico que estaba viendo pacientes Covid, le dijo que los otros médicos tenían miedo y no están haciendo estas visitas, me sorprendió un poco porque sin profesionales , hay una suerte de temor de miedo en la gente y eso lo provoca la desinformación, la vez pasada le pedí a don Carlos que fuera más abierto en la información para poder nosotros cooperar y tranquilizar a la gente, la gente tiene muchos mitos en esto y la desinformación provoca comentarios y miedo, usted ha pasado por una situación muy personal y lo ha superado, como el caso del concejal, es importante que eso sea un ejemplo de información real para la población y que no caigan en pánico, hay que encararlo y la mejor forma es ser transparente con la información, la persona dijo que no había sido bien atendido, porque estaba en periodo que estaban haciendo sanitización en el Consultorio y tuvo que ir a La Serena y provocó que se contagiaran otras personas vuelvo a insistir el denominador de esto es el miedo, temor de parte de la gente, porque se ha magnificado a lo mejor esto y la gente está temerosa; el otro punto es respecto a la construcción del pozo Trapiche, tengo entendido que todavía no se empieza la obra

Presidente Galleguillos dice debiera empezar esta semana

Concejal Alegría dice hoy me llamó la presidenta de la junta de vecinos de Punta de Choros que tienen problema de cortes de luz, ha sido muy repetitivo en la comuna , eso está afectando no a la población si no que a la planta de tratamiento de alcantarillado , CGE no ha respondido y no ha llegado, va a tener la población un problema sanitario si no se repone la energía eléctrica, eso es todo Alcalde

Presidente Galleguillos dice no tenía información del corte de luz en planta de tratamiento

Concejal Alegría dice fue anoche y me llamaron para que lo informara hoy en sesión

Concejala Carmona dice sumándome a los temas, tenía tema de CGE de los reclamos que tenemos por parte de la comunidad , de los vecinos , que han tenido cortes reiterados de luz, lo que si me preocupa, nosotros nos reunimos con CGE después se quedó de oficiar a la empresa, pero de ahí a eso no tenemos mas información como concejales , la respuesta que enviaron al municipio, lo dejo como inquietud para que usted pueda verlo

Presidente Galleguillos dice oficiamos a Seremi de Energía para que nos de las interrupciones de energía que ha tenido al comuna, porque tenemos que hacer acciones con datos duros y para eso son la cantidad de cortes que hemos tenido

Concejala Carmona dice totalmente de acuerdo con usted, la modificación que usted va a presentar para tener autonomía y liberación de recursos, porque cada presupuesto como salud y educación tienen sus recursos presupuestados, sé que cuando armamos el presupuesto no hablamos de pandemia y no lo consideramos, con esta pandemia que tenemos en comisión de salud conversamos con don Carlos que estuvo en representación suya y le manifestamos que como concejales tenemos disposición, agradezco enormemente y felicito y puedo reconocer a los funcionarios de salud, ellos son la primera línea que tenemos, pero también me preocupa por la escasez de funcionarios, tenemos funcionarios contagiados, tenemos funcionarios que se resfrían y no pueden presentarse a trabajar por seguridad de los mismos pacientes y de la misma comunidad, pasa que no tenemos equipo Covid completo, siempre he estado insistiendo con Francisco y con Emilio, le decía y planteaba a Francisco no puede ser que si tienen un paciente covid diagnosticado no vayas y no le dejes los medicamentos a lo menos 1 vez a la semana, tampoco tenemos 300 contagiados, si tenemos 14 contagiados de poder ir a atender a estos pacientes, va a tener que tener recursos para contratar más profesionales, porque le digo los pacientes que por decisión propia optan por quedarse en su casas, nosotros como atención primaria debemos preocuparnos, tenemos que tener en nuestra red de salud un equipo sincronizado o monitoreado a nuestra gente que ya tenemos contagiados, , a su familia a su entorno le preguntaba por Gustavo, yo me entero de los casos porque Juanito Pérez me llama y me cuenta, pero la gente del pueblo sabe todo, están enterados de todos los contagiados, no sé si podemos tener acceso a que podamos contar con esa información, sabemos que por ley de los pacientes no podemos conocer la identidad, pero la gente del pueblo están todos atemorizados, creo que debemos organizarnos, en comisión pedimos que hubiera un equipo Covid, enfermera, médico y un paramédico, entonces que salga por las redes sociales que no han ido a ver los pacientes, que no han ido a dejar medicamentos, ¿ a quien le creemos?

Presidente Galleguillos dice esta persona decía que lo fueron a ver y de malas ganas, con respecto al tema de medicamentos si no hay síntomas

no se entregan los medicamentos, eso a partir de hoy día lo vamos a cambiar, los pacientes que sean diagnosticados positivos va a ir el médico a verlo y le va a dejar los medicamentos que no es más que paracetamol, aspirina y clorfenamina, la vacuna del Covid no existe aún, entonces los medicamentos permitirían aminorar los síntomas de una gripe, cuando no tiene gripe , obviamente monitoreo telefónico por si presenta síntomas más complejos debiera ser trasladado para atención mayor , va a haber monitoreo tenga o no tenga síntomas a pacientes que estén en cuarentena ya sea en su casa o en residencia

Concejala Carmona dice lo digo porque no sé si allá nos podrían cooperar los Carabineros, hay que poner mano dura, porque esto ha aumentado, públicamente hay que reconocer que tenemos un brote, pero le digo que a estos pacientes con Covid debiera ir a fiscalizarse porque no pueden salir de sus domicilios , para que la gente pueda asumir la responsabilidad, que la gente sepa a lo que se está exponiendo con las fiestas con no cumplir toque de queda , si esto pasa es porque la gente no está tomando distanciamiento social, la gente que se toma PCR no se está quedando en su casa, porque en el pueblo es fácil que esto se propague

Concejal Alegría dice para complementar lo que plantea Karen, se me quedò algo, cuando usted habló que los funcionarios están haciendo turnos de 14x14, en varios municipios lo están haciendo, también es disponibilidad del departamento de salud, los que están 14 días en su casa sigan haciendo trabajo vía remota por seguimiento y trazabilidad, ¿no sé si eso se está haciendo en La Higuera?

Presidente Galleguillos dice cuando una persona da positivo hacer la trazabilidad es una obligación de parte de los funcionarios y la información hay que subirla a una plataforma, no puedes dejar de hacerlo y queda comprobado si no lo hiciste, hace unos días llegó refuerzo de la instrucción de la autoridad sanitaria con respecto a hacer los controles de trazabilidad si no los funcionarios iban a ser sumariados, se està haciendo , hay gente que sigue subiendo fotos que hace fiestas, compartiendo cumpleaños, subiendo el cerro, haciendo carreras de caballos, el otro día fuimos a parar una carrera de caballos y nos tiraron toda la artillería porque mandamos a los Carabineros, uno puede entender nos dicen ¿cómo el mall está abierto?, como el centro no se ha cerrado vamos a la plaza, hoy la lucha más que con el Covid es con la gente, la cuarentena no tiene otra cosa

que es prohibir a la gente que salga de su casa, es lo que se ha pedido hace ya cinco meses, ahora con el escaso control policial que tenemos, por la cantidad de funcionarios , con la dispersión geográfica, no se puede tener un Carabinero en cada puerta de casa, con respecto a las personas contagiadas deben tener la responsabilidad de quedarse en sus casas haciendo cuarentena , ahora si necesitan algún insumo básico , están las redes familiares y departamento social, equipo Cefam, fono Covid que también está funcionando bastante, lo puntual que sucedió que no se haga habitual, no generalicemos una situación que fue muy puntual y lamentable, le decía a los niños hagamos un seguimiento, por ultimo una llamada, que haya seguimiento que todos los días llamaste, preguntaste por estado de salud, tenemos pocos funcionarios, pero tenemos que buscar la manera, personal siempre va a haber, pero hay que disponerlo, como les digo hoy voy a dejar eso resuelto, también tengo información de que el equipo de salud está superado, está con harta carga de trabajo, los doctores como usted dice concejal Alegría que no quieren ir a las casas esto pasó el fin de semana y nos quedamos con un doctor menos el fin de semana, una doctora renunció y no la hemos podido reemplazar, la visita médica y la toma de examen no es una visita corta, no es fácil y no es un tema rápido, requiere por lo menos 14 o 15 horas para hacerlo, eso obviamente con una persona se hace difícil, hoy lo más probable que generemos una modificación presupuestaria, don Carlos me contó que ustedes estaban dispuestas y llanos a, cuando hicimos el presupuesto no teníamos considerado los gastos de la pandemia y los menos ingresos por la pandemia, estamos tratando de acotar a lo más estrictamente necesario, esto de la salud a propósito del aumento de los casos va a ser prioridad para mí y lo voy a dejar resuelto , vamos a generar un programa más cercano, más humano, no tan técnico y más humano

Concejala Carmona dice me parece muy bien, le voy a mencionar las palabras del colega Marcelo, no tiene sentido que nosotros como autoridades en unos meses más estemos inaugurando sedes y estemos cortando cintas, él ese día fue tan claro y categórico en decir que él prefiere sacrificar algo, pero gastar recursos en esta pandemia, saber que dimos la lucha en atacar esta pandemia y minimizar los contagios, no sacamos nada con estar cortando cintas si se nos han muerto personas, en la comuna tenemos una gran cantidad de adultos mayores, los jóvenes que no miden las consecuencias, los más afectados van a ser ellos los crónicos y adultos mayores, así que contenta por el tema y a trabajar en

esa liberación de recursos para que pueda tener autonomía y mayor disposición de recursos el jefe de departamento

Concejala Guzmán dice haciendo un poco de seguimiento a lo hablado ya, relacionado al protocolo que se ha generado en este Covid 19 , como sugerencia pensando en orientar a las personas, como sugerencia activar el COE, porque como decía Karen los funcionarios están colapsados, el que se resfría se queda en la casa, es obvio hay que protegerlos porque son la primera línea, posiblemente buscar instancias como el COE, porque hay personas que trabajan en la localidad, que puede recibir aportes, entregar la información, tener fono covid 19 para llamar a las personas, porque el fono covid va a recibir llamadas y se va a colapsar, va a querer informarse de la situación dentro de la comuna, a lo mejor formar este COE, por ejemplo en Chungungo tenemos un alcalde de mar porque no juntar, el pertenece al COE, tiene la herramienta de poder apoyar al municipio, no tiene la carga de trabajo que tienen los funcionarios, todo se canaliza a través del Cefam, si algún vecino tiene síntomas va a llamar al Cefam, al director o por este fono y también pueden estar colapsados, a lo mejor ayudarlos, de qué forma buscar apoyo, ayuda, como decía colega Marcelo sacrificar, si tenemos que contratar más personas, a lo mejor tenemos el potencial en la comuna que pueden ser un gran aporte, no sobrecargar a los funcionarios, porque al final uno llama y están cansados de responder a la comunidad, sabemos que la persona por tema de protocolo no lo van a entender, pero si ellos posiblemente este tema del fono Covid, como dice usted como tema más humanitario, llamarlos y preguntarles como están, en la localidad tener este apoyo, el alcalde de mar tiene las competencias y por qué no buscar el apoyo, a lo mejor el potencial lo tenemos en la comuna, buscar la herramienta local, se puede generar esta instancia y no menor lo que está pasando en salud, la sobrecarga que tienen, la gente a lo mejor que se manifiesta en redes sociales con una llamada telefónica, darle una palabra de aliento a las personas, o llamar uno mismo como conejal a ese paciente que tiene covid, a lo mejor no es mucho pedir, preguntar nosotros mismos cómo se encuentran, eso quería aportar en tema Covid; segundo punto él debe que se tiene con el tema seguridad pública, los masivos robos en localidades , el tema drogas, la gente está cansada, el poco actuar de los Carabineros que lo canalizamos en sesión anterior, sabemos que es tema jerárquico, a lo mejor ellos tiene una instrucción que no sabemos, le exigimos que si hay una fiesta en Punta Colorada por ejemplo y dura hasta

las 5 de la mañana Carabineros va a omitir esa llamada o va a decir que no tienen vehículo o que está en otro procedimiento en otra localidad, yo ya no creo esa respuesta , esa respuesta se le puede entregar a una vecina, ellos a lo mejor tienen poco personal, no veo actuar a la responsabilidad, a alguna pelea o robo que haya a la única persona que va a llamar es a Carabineros o llamen directamente al Alcalde, seguimos con un debe en seguridad

Presidente Galleguillos dice si me llaman a mi también voy a llamar a Carabineros

Concejala Guzmán dice seguimos al debe en tema de seguridad, aunque haya toque de queda la presencia de alguna institucionalidad en nuestra comuna, funcionarias municipales haciendo fiesta, creo que a lo mejor sacar una circular

Presidente Galleguillos dice ¿de dónde saca eso concejala?

Concejala Guzmán dice se lo digo con altura de miras, porque el tema se viraliza, estoy hablando acá y automáticamente la persona lo sabe, uno empieza a desconfiar, me ha pasado que he dicho algo y la gente devuelve los wasap, cuando mando algo me voy a hacer responsable de lo que mando, digo funcionarios municipales, porque sí hay funcionarios municipales haciendo fiestas, què ejemplo se puede dar, a lo mejor sacar una circular y que ellos cumplan con el toque de queda y dar el ejemplo, creo que nosotros tenemos que dar el ejemplo porque somos la cara visible, se lo digo porque en realidad los funcionarios hacen fiestas y la gente me llama y yo llamo a Carabineros, Carabineros no puede ir, son cosas que uno realiza el trabajo en la casa y créame que yo creo que muchos de ustedes de madrugada reciben llamadas, al final uno igual está pendiente de situación y lo dejo en mesa ; como tercer punto no lo había saludado a usted Alcalde que había salido de su cuarentena igual que al colega Roquer lo saludo, felicitarlo de haber salido de este engorroso momento, usted lo vivió dentro de su cuarentena y no es fácil estar ahí; por último dentro de la información que entregó don Mario Pizarro, en las licitaciones que se están adjudicando los 25 millones tema plazoleta de Punta de Choros, me llama la atención la empresa que se ganó esta licitación, sabiendo que no tengo minuta en la mano de esa licitación, creo que la gente está participando de estas licitaciones y que tengan oportunidades porque son empresas que se van repitiendo en las obras dentro de nuestra comuna, la confianza que se puede mejorar,

tengo mis cuestionamientos a esta empresa, solamente lo dejo en tabla, me llamó la atención que la misma empresa haya ganado esta licitación Presidente Galleguillos dice mencionarle respecto a su ultima observación, si las empresas no postulan no es responsabilidad de uno, hubo una sola oferta en el portal y si cumple con los requisitos ¿ qué le podemos hacer ?, fue la única, ¿qué vamos a hacer?

Concejala Guzmán dice conozco a una empresa

Presidente Galleguillos dice mercado público es público, se presentó una sola oferta

Concejala Guzmán dice pero me llama la atención que la comisión que trabaja dejó a la misma empresa, lo dejo como observación en mesa

Concejala Hernández dice como usted había mencionado tenía sugerencia como se instaló fono Covid en el Cefam que se hiciera seguimiento a todas las personas que estaban con positivo, humanizar el trato con los pacientes positivos y hacerles un llamadito diario, estar monitoreando diariamente para saber cómo están y darles mejor trato a las personas enfermas y ver necesidad de algún remedio que necesiten ; lo otro es con respecto a nosotros en Concejo pasado planteamos con Marcelo una solicitud a la administración de cómo poder apoyar a las barreras sanitarias, le dejamos inquietud a don Carlos si habían recursos para entregarles subvención a las juntas de vecinos de las diferentes localidades , para que por intermedio de ellos apoyar a las barreras sanitarias en la compra de insumos de todo lo que ellos están solicitando, mi pregunta es ¿si don Carlos le comentó y saber si están los recursos para poder apoyar a las juntas de vecinos con esta subvención?

Presidente Galleguillos dice lo sabía concejala, pero debemos crear la modificación presupuestaria y ver cómo estamos con el ítem subvenciones, la solicitud de subvención debe ser abierta, no tan específica recursos para insumos de protección de nuestros vecinos, para que después no sea objetada y después pueda ser rendida, hay barreras que compran carbón, a veces compran carbón sin boletas, que después puedan ser perfectamente rendidas

Concejala Hernández dice rendidas con facturas como corresponde, legal Presidente Galleguillos dice lo dejamos resuelto hoy día para poder ser votado el próximo lunes

Concejala Hernández dice pozo ya lo dijo, contrato de camiones aljibes como usted dijo ya no hay porque se han gestionado por fuera para apoyo al APR; la otra consulta planteamos la inquietud de poder sanitizar

algunas calles del pueblo ojalá si se presentan en otras localidades casos positivos considerar calles de esas localidades, apoyar con la sanitización, sabemos que en La Higuera se hizo en espacios públicos, como sugerencia Presidente Galleguillos dice ya concejala, clarito

Concejal Godoy dice algo repetitivo pero reclamo por la comunidad, hay gente que ha sufrido la quema de sus aparatos electrónicos en sus casas y CGE no responde por ningún lado, comienza con sus preguntas de qué año es el equipo, si bien es cierto cuesta reconocer, pero lamentablemente es lo que sucede, puede que el refrigerador sea viejo y se quema justo por el corte, hay una preocupación generalizada de la comuna en el sentido de los cortes, afecta enormemente a las personas de nuestro territorio, afectando a casas, almacenes que tienen mucho productos congelados en sus lugares , ya que los abastecimientos no son los mismos que hace dos meses atrás y se necesitan que los productos estén congelados y para eso necesitamos energía, concordando con todos y lo estamos diciendo hace tiempo, oficiar a CGE por los cortes continuos; me preocupa mucho en Caleta Hornos por el abandono que hemos tenido de las autoridades mayores de la región, todos los fines de semana vehículos en la playa La Despensa, ahora como le cerramos una parte están entrando por Chacay por Chorillos por allá están entrando los jeeperos, los surfistas hacia la playa, nosotros hemos reclamado a la Armada y ellos dicen que no pueden hacer nada, los surfistas pueden venir a la Despensa porque si se dividen en grupos de 10 está bien y no se puede hacer nada, hablando con el Capitán de Puerto le explicaba que cuando íbamos los pescadores a la playa de las machas nos tapaban en partes por estar en las dunas de la playa, estando trabajando y siendo de la comuna nos tapaban a partes, y hoy que requerimos eso con los surfistas y jeeperos nos dicen que estando en grupo de 10 no pueden hacer nada, por eso mi reclamo personal ha sido muy fuerte , porque hemos sentido abandono de parte de la autoridad regional, la Intendente hasta el día de hoy no hemos sabido que haya hecho alguna consulta o haya querido venir a ver lo que pasa acá en la comuna de La Higuera , siempre lo dije van a esperar a que nos contaminemos para reaccionar, estamos hablando de la idea de bajar unos proyectos para ir con recursos nuestros en defensa de la comunidad, ese es el sabor amargo que tengo porque lo vivo acá en Caleta, el otro día llegaron con un jeep con pala de tractor adelante y donde metimos máquina grande tapamos la entrada, como son gente de plata pueden acceder a ese tipo de maquinaria y llegan y

pasan, lo estoy diciendo porque en cualquier momento va a quedar la media cagada entre la gente del pueblo y los surfistas y vamos a tener que estarnos lamentando después, acá y siempre lo he dicho en la caleta hay soldados que son malitos, si llega a pasar algo me he cansado de enviarles wasap a la Intendente, se lo he dicho al Gobernador, a todos los Diputados y Senadores de la región, el único que me contestó es el diputado Pedro Velásquez y me dijo que iba a presentar un documento en la cámara de diputados sobre la playa y que después iba a llegar acá al Concejo, a eso voy, se lo digo porque lo palpito y lo veo en la comunidad, me da rabia, porque los weones se burlan de uno, pasan por el pueblo botan lo que consumen y cero respeto, a mi entender nos están desafiando, va a llegar el momento donde nos vamos a cansar y después nos van a culpar a nosotros, estoy cansado y si llega a pasar algo y lo he dicho, les escribí a todos, pero nadie me ha dado respuesta, la pandemia ha aumentado el tema de los robos, muchas cosas Carabineros al igual que los de salud no hayan que hacer, creo que la autoridad regional nos ha dejado, o nos contamine a nosotros, o que empiece a morir gente de la comuna y que ojalá nunca pase, porque son familias son seres humanos, como le digo yo estas cosas se pueden minimizar o evitar, lo hemos conversado con la gente de Caleta Hornos con la gente del Llano de Los Hornos, nos hemos reunido con ellos, estamos viendo el tema del camino y lamentablemente esto se nos está descontrolando, el otro día cuando salió por redes sociales que invitaban a jeepear a Caleta Hornos, hoy voy a Chorrillos y está plagado de marinos protegiendo las dunas, acá en caleta a lo mejor no valemos mucho, a lo mejor socialmente, porque en Chorrillos están los balnearios, están las inversiones, porque acá para mandar un marino nos ponen todos los peros, eso amerita que venga la Intendente, Alcalde discúlpeme pero acá a la Intendente no la he visto para nada, ni siquiera una consulta, nada, nada, bajo ese punto de vista tengo un sabor amargo con nuestras autoridades regionales, me refiero a tema pandemia, tema CGE, tema camino Chorrillos que tenemos que ver con Vialidad porque por ahí se están metiendo y tenemos que hacer algo, eso es Alcalde

Presidente Galleguillos dice lamentablemente ha sido siempre una triste realidad siempre La Higuera, por ser pequeña, no es que no sean tomadas en cuenta, pero cuesta que las tomen en cuenta en comparación con las grandes ciudades, tal como dijo el comandante Luis Sagas acá en el Concejo hoy ellos se están reaccionando y no accionando, nosotros con el

equipo vamos a planificar una especie de un llamado a cuarentena sabiendo que no tenemos la facultad legal para hacerlo, vamos a hacer un llamado a La Higuera donde tenemos problema con brote mayor, pero todas van a ser voluntarias y no obligatorias, porque el día que alguien pierda trabajo, porque no los dejamos salir, porque cerramos la calle sabiendo que no podemos hacerlo, la demanda va a venir y va a ser al municipio, así que vamos a hacer un llamado, pero con acciones más que nada voluntarias, pero vamos a reforzar y hacer una solicitud mayor a, vamos a crear este programa de acompañamiento más humano y menos técnico, acabo de hablar con Gonzalo Chacón que en dos oportunidades he reiterado la solicitud de un operativo y porque lo veo en las redes sociales que está en todos lados, en San Juan, en Peñuelas pero no lo veo en La Higuera, acabo de reiterárselo y me respondió que está coordinándose con las policías para hacer un par de operativos en La Higuera, esto muchas veces es responsabilidad de la gente, tampoco la solución es la multa está creada como instrumento condenatorio hace años, pero se imaginan que salgan a cursar multas a diestra y siniestra, multas de 1 millón a la gente de La Higuera, lamentablemente las fiestas y encuentros familiares se ven y se ven mucho y hacen alarde de esto en redes sociales, tal como lo decía la concejala y además entre ellos se ven los funcionarios municipales que somos los que debemos dar el ejemplo, los funcionarios debe tener vida social acorde a la dignidad de su cargo las 24 horas del día, debemos dar el ejemplo, deseándole pronta recuperación a nuestro colega Roquer y al autocuidado de ustedes.

Siendo las 13:38 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos

MARIO PIZARRO BRUZZONE  
SECRETARIO MUNICIPAL